

EL CONCISO.

MARTES 8 DE JUNIO DE 1813.

Año 6º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Día 7.— Han prestado juramento á la Constitucion el teniente general D. Ramon de Villalba , como inspector general de caballeria ; el prior y religiosos del convento de S. Juan de Dios de Sanlucar de Barrameda , y varios empleados repuestos en sus destinos.— A la comision de Justicia pasó el informe de la Regencia del reyno sobre lo ocurrido en Santiago con motivo de no haber permitido el cabildo eclesiástico que entrasen en la capilla mayor ni la junta superior de Galicia en el año pasado , ni el ayuntamiento constitucional de aquella ciudad en el aniversario del dos de mayo del presente. Las bulas con que se escuda el cabildo , dice el Gobierno , parece que no tienen el pase régio.— A la misma pasó el informe de la Regencia sobre los excesos cometidos en Caracas en la administracion de justicia , acompañándose copias de las providencias que ha tomado S. A. = Conformándose las Córtes con el dictámen de la comision de Premios autorizaron á la Regencia del reyno para que conceda á Doña Paula Atienza una pension con que pueda atender á su subsistencia ; y para que manifieste S. A. á esta heroína el particular aprecio que han merecido á las Córtes sus patrióticos y particulares servicios.— Conformándose igualmente las Córtes con el dictámen de las comisiones reunidas acordaron en el expediente relativo á las casas religiosas de la isla de Santo Domingo promovido despues de la reconquista , que segun lo propuesto por la Regencia , se establezca un seminario conciliar en la isla de Santo Domingo ; que se destinen las fincas que pertenecian á los conventos á la dotacion del seminario , como igualmente al fomento de los hospitales ; y

que en quanto á los edificios que sirvieron de conventos, puede destinarlos á los usos que juzgue oportunos , oyendo al ayuntamiento constitucional.— A consecuencia del dictámen de la comision de Poderes , fueron aprobados los presentados por los diputados de Cordoba.— La comision de Constitucion presentó su dictámen sobre la proposicion del Sr. Bahamonde para que se hiciese la conveniente aclaracion sobre si los eclesiásticos que obtienen prebendas por nombramiento real deben estar comprendidos en el articulo de la Constitucion que prohíbe á los empleados por el Rey el ser elegidos diputados por la provincia en que sirven sus destinos ; la comision opina , que no ha lugar á deliberar sobre esta proposición . Al mismo tiempo propone su dictámen acerca de otras dudas que se han consultado á las Córtes , relativas á esto mismo . Se discutirá este dictamen luego que se concluya la discussion del negocio de gefes políticos.

La secretaría dudaba el conducto por donde se había de comunicar al Sr. Rós la resolución de las Córtes en la causa que se le ha seguido , y se acordó que la secretaría pase la causa al tribunal para que ponga en ejecucion lo resuelto por las Córtes.— Conforme á lo acordado en la sesion del 5 se procedió á la discussion del dictámen de la comision extraordinaria de Hacienda acerca de la propuesta de la Regencia del reyno sobre la supresion de la *direccion general de provisiones*. Hablaron los Sres. Borrull , Góngora , y Rech contradiciendo la propuesta ; contestóles el secretario de Hacienda.— Sr. Porcel : conviniendo con la supresion habló de los medios que se podrían adoptar para desempeñar el suministro de las tropas , teniendo por el mejor el que prescribe la ordenanza , y el que desea el exército .— Habiéndose declarado que no estaba suficientemente discutido el negocio , se suspendió la discussion para que continue mañana.

Sr. Conciso : Yá es bien sabido el empeño que tienen los franceses contra Castro-Urdiales ; cierto es quanto en estos dias y ántes nos han dicho los periódicos , y es cierto que quatro ó cinco miserables barcos la bloquean por

mar; y que en principios del corriente ha rechazado su valiente guarnicion dos vigorosísimos asaltos de 70 vándalos con pérdidas muy considerables. Ahora bien; tenian muy pocos víveres; está cortado todo arbitrio por mar, y en el país aquél hay como 200-enemigos ¿ con que se rendirá Castro sin remedio, segun aquél principio tan sabido como infalible, ó por mejor decir se habrá ya rendido si Longa y su division no han hecho prodigios de valor? Vm. creerá, Sr. Conciso, que voy á preguntar ¿ por qué los ingleses, los españoles, las autoridades, el Gobierno no socorrian tan interesante punto? ¿ por qué abandona así una plaza que ha costado tantas fatigas, atacada muchas veces en este año, única en la costa, y de cuya posesion pende la seguridad de municiones, armas &c. &c. de las tropas que fueron del 7º Exército, y acaso el buen éxito de quantas operaciones quisieren intentar? No Señor: nada de eso, ni de otras muchas cosas bien dignas de preguntarse: solo sí, si son inoportunas, y envuelven contradiccion las quejas que Santander y su comercio han elevado contra el bravo y benemérito patriota Longa, á quien despues de haber tomado y defendido heroicamente aquella plaza y país se calpa de arbitrariedad (Redactor del 6) y despotismo; nombres favoritos que muchas veces como ahora se aplican al zelo y á la actividad con que ha dispuesto su defensa, fortificaciones y medios de sostener á los que la guarnecen. No quiero acordarme de que nadie se le dá, ni le han dado; de que el general en jefe aprobó el arancel; de que la necesidad tiene cara de herege; pero no puedo omitir una reflexión: ¿ dónde estan los perjuicios de que se queja el comercio? ¿ Desde quando los negociantes prefieren Castro atacado continuamente, amenazado siempre por el enemigo, y casi inaccesible en el invierno, á Santander mucho mas libre, distante y seguro? ¿ Quales serán los intereses que ha perdido la hacienda pública? Los que quieren pagar los comerciantes que por no hacerlo de tres en puerto comodo y seguro se hayan aventurado á pagar dos con exposicion casi probable de perderlo todo sin que por otra parte se les presenten ventajas. ¡ Pobres militares! ¿ Si así se os ácrimina en contradiccion palpable y en las circunstancias mas crí-

ticas, qué os sucederá quando haya mas verosimilitud? ; Pobre Constitucion! ; De qué potages te quieren poner por cierta! = Es de Vm., Sr. Conciso = El defensor de la Constitucion á balazos = E. M. A. = Cadiz 26 de mayo.

NOTICIAS EXTRANERAS.

Nos han llegado periódicos de Lisboa, que publican las noticias de Londres hasta el 19 de mayo: presentamos el extracto aunque sea repitiendo lo que insertamos en nuestro número anterior.

Londres 19 de mayo. = Hoy han llegado dos malas de Gottenburgo: por ellas sabemos que el príncipe Bernadotte se embarcó ya para Alemania con el enviado británico, Mr. Thórnton, dirigiéndose ácia el cuartel general ruso, para unirse luego al exército sueco que se compone de 120 hombres, ademas de otros 50 que se embarcaron en Gottenburgo, y solo esperan viento favorable. = El conde de Artois irá al cuartel general del emperador Alejandro, acompañado de su hijo el duque de Angulema, del conde de Escars; Mr. Dumas y del baron de Roll.

Los periódicos hamburgueses y las cartas de Heligoland dicen haber sido favorable la batalla del dia 2 de mayo entre Lutzen y Pegau. Los prusianos fueron los únicos que entraron en batalla y los dos exércitos prusiano y francés fueron mandados por sus respectivos soberanos. Bonaparte perdió dos mariscales; los prusianos, al príncipe de Strelitz, y quedaron dueños del campo de batalla. El general prusiano Hunnerbein perdió un brazo; tambien fueron heridos los generales Blucher y Scharfnorst. La caballeria prusiana no pudo maniobrar por la mucha artilleria enemiga, de suerte que fué una batalla de infantería. Un cuerpo de 600 franceses que pretendia entrar en Leipzig, fué cortado, y precisado á rendirse. En el mismo dia fué destruido cerca de Halle el virey por el general Bulow con perdida de 3 piezas, gran cantidad de carros de municiones, 1500 muertos y 600 prisioneros.

Las gacetas de Hamburg contienen relaciones de la ba-

falla: duró desde las 10 de la mañana hasta media noche: el rei de Prusia mandó en persona, expuesto á una lluvia de balas: los rusos no entraron en accion: Naumburgo, Weissenfels y Lutzen han quedado destruidas.

Los franceses se han apoderado de Cuxhaven, y han hecho fuertes tentativas contra Hamburgo; pero en todas han sido valientemente rechazados por el general Tettenborn y la legion anseatica que se ha adelantado hasta Harburgo. = Hasta aquí las noticias que han venido por Alemania: ahora van las francesas.

Boletines-hembras ó los nuevos embrollos.

Paris 12 de mayo. = S. M. &c. recibió las siguientes noticias acerca de las posiciones del exército hasta el 6 de mayo. El cuartel general del emperador estaba en Waldheim ($2\frac{1}{2}$ millas de Kolditz); el virey, en Etzdorf ($2\frac{1}{2}$ de Waldheim ácia adelante); Lauriston, en Oschatz (3 de Wurtzen); Ney, entre Leipsig y Torgau; Bertrand, en Mittweyda (2 de Waldheim á la derecha); y Oudinot, en Penig (2 de Altenburgo). El enemigo quemó un bello puente de un solo arco en Waldheim, lo que nos detuvo algunas horas. Su retaguardia intentó defender un paso, pero fué rechazada á Etzdorf. La posición de este punto es muy buena; el enemigo deseaba conservarla, pero quemado el puente, mandó el virey cercar la aldea por derecha e izquierda. El enemigo estaba colocado detrás de algunos barrancos. Comenzó un vivo fuego de artillería, y al punto avanzamos y tomamos posición. El enemigo dexó 200 muertos sobre el campo. = El general Vandamme tenía el 1º de mayo su cuartel general en Harburgo. Nuestras tropas cogieron un cutter ruso de 12 piezas. El enemigo repasó el Elba con tal precipitacion que se dexó en la orilla izquierda muchos botes para pasar el río y muchos bagages. El movimiento del exército grande ha causado gran consternación en Hamburgo: los traidores hamburgueses verán desapuntar ya el dia de venganza. El general Dumonceau estaba en Luneburgo. En la batalla del 2 los oficiales de órdenes Beringer y Preill fueron levemente heridos.

Partida de mayo. — S. M. la Regente &c. ha recibido las siguientes noticias sobre el estado de los exercitos hasta la mañana del 9. El 7 estaba en Nossen (*4 millas de Dresde*) el cuartel general del emperador. El virei encontró al enemigo entre Nossen y Wilsdruf (*ácia Dresde*), situado en una bella posición : le desalojó de ella, le mató unos 10 hombres y le cogió 500. Un cosaco llevaba la orden del general Lanskoi determinando que se quemaren los carros de la retaguardia rusa, con efecto 800 fueron quemados con gran cantidad de bagages, y 20 piezas cayeron en nuestro poder : muchas columnas de cosacos fueron cortadas y perseguidas. El 8 al mediodia entró el virei en Dresde *. Ademas del gran puente, compuesto por el enemigo, había ya otros tres en el Elba. El enemigo los quemó luego que el virei mandó á algunas tropas dirigirse ácia ellos. Las 3 cabezas de puente que los defendían fueron tomadas. (*Tambien yo lo haría si se pasan á la derecha, queda á mi disposicion la izquierda.*) A las 9 de la mañana del mismo dia, el conde Lauriston llegó á Meissen (*3 millas antes de Dresde*) y encontró reductos y fortines construidos por los prusianos, y el puente ya quemado. Toda la orilla del Elba está limpia de enemigos. S. M. llegó á Dresde el 8 á la una del dia (*entraría con el virei*).
 El emperador dió una vuelta al rededor de la ciudad y al punto fué á ver las obras de la puerta de Pirna; y se fué á la aldea de Prielnitz (*será Pillnitz y en tal caso hay que pasar el Elba*) donde mandó poner puente. A las 7 de la mañana (*será del 9*) volvió S. M. de hacer sus observaciones para el palacio que ocupa. La antigua guardia hizo su entrada en Dresde á las 8 de la mañana :

El emperador dió una vuelta al rededor de la ciudad y al punto fué á ver las obras de la puerta de Pirna; y se fué á la aldea de Prielnitz (*será Pillnitz y en tal caso hay que pasar el Elba*) donde mandó poner puente. A las 7 de la mañana (*será del 9*) volvió S. M. de hacer sus observaciones para el palacio que ocupa. La antigua guardia hizo su entrada en Dresde á las 8 de la mañana :

** Dresde está dividida en ciudad nueva y vieja : esta se halla á la izquierda del Elba, no á la derecha como equivocadamente lo han publicado los periodistas ingleses, portugueses y españoles ; y en la ciudad vieja, residencia del rei puede haber entrado el virei, sin ser dueño de la Nueva que está á la derecha.*

emperador en persona mandó poner una bateria en uno de los bastiones por el lado por donde fué arrojado el enemigo. Ney se halla en marcha para Torgau (*repetimos que desde Leipzig á Torgau hai 6 millas y que le interesaba al Corso libertar aquella plaza, y aun no lo ha hecho!*) Va inclusa la relacion que el enemigo dió sobre la batalla de Lutzen que es un texido de falsoedades. Nos aseguran haberse dado órden para cantar el *Te Deum*, pero que las gentes del pais dicen que es ridículo; pues lo que seria bueno en Rusia es absurdo en Alemania. El emperador de Rusia salió de Dresde ayer en la mañana. El famoso Stein es el objeto del desprecio para todo hombre honrado: intentó tumultuar el pueblo contar los señores del pais. — No podemos salir aun de nuestra admiracion, viendo á tales soberanos como el rei de Prusia y mas particularmente al emperador Alejandro, á quien la naturaleza ha dotado de tan bellas prendas (*ya empieza á lavarle la cara*), sancionar acciones tan criminales. — Ademas de la artilleria y bagages que tomamos en el alcance del enemigo hicimos *cinco mil* prisioneros en la batalla del 2 (*hasta el 9 no lo ha sabido!*) y les cogimos 10 piezas (*á los 7 dias te acuerdas!*). El enemigo no nos tomó ninguna pieza (*por supuesto*), y solo nos hizo 111 prisioneros. El general Kutusoff murió 15 dias ha en Bantzlau de fiebre nerviosa: fué reemplazado por el general Wittgenstein que hizo su ensayo perdiendo la batalla de Lutzen. (*Monitor del 15.*)

Madrid 31 de mayo. El 28 nos vimos libres de vándalos; por consiguiente anegados en gozo y alegría: llega el 30, dia de S. Fernando, y entonces fué quando Madrid presentó el espectáculo mas asombroso de júbilo; y algazara hasta la locura. El recobro de nuestra libertad y el recuerdo tan intenso de nuestro adorado monarca colmó nuestros corazones de todo aquel gozo, de que son capaces españoles leales, y españoles que saben á fuerza de penalidades lo que es verse libres del yugo de los vándalos. Las gentes, baylando y cantando por las calles, mostraban en sus serenos y alegres semblantes toda su satisfaccion, y en la noche hubo una iluminacion tan general que el mas infeliz

5.

se esmeró en colocar á su puerta su miserable candil por festejar á su idolatrado Fernando.

Ciudad-Rodrigo 31 id.= El 29 salió de Salamanca el Lord para su cuartel general de Almeida de Sayago, y le seguirá el general Castaños.

Cadiz 7. Escriben de Madrid (dudando) que los enemigos que se retiraban por Guadarrama, se volvieron, y lo verificaron por Somosierra.

En el núm. siguiente publicaremos el gran boletin-hem
bra, ó la batalla de Lutzen, en el que dice el Corso: *nues
tra pérdida asciende á diez mil hombres*; y despues la re
lacion de los prusianos en la que dicen: *Nuestra pérdida
en muertos y heridos es de 80 hombres: la del enemigo
sobre 12 á 150.*

En el núm. 6 pág. 3. lín. 32 "á 12 millas de Kol
ditz, léase á 2 millas &c.

Partes telegráficos. = Dia 7. De las 12 de ayer á las
de hoi. = Ningunos trabajos. = Han pasado de Puerto-real
á la Isla unos 60 reclutas.

Capitanía del Puerto. = Dia 7. De las 12 de ayer á
las de hoi han entrado: de New-York fr. ame. Dunfries
con harina y maiz: de Cork, Dublin y Waterford 4 emb.
may. ing. con manteca, tocino, lienzos y cebada: de Puerto
Cabello bca. esp. la Victoria con añil y cacao: de Xijon
y Rivadeo b. id. Dolores con frixoles y remos. Dice su ca
pitán que el dia 30 ultimo en la altura de 40' 12' latitud N. fué apresado por una goleta corsaria francesa, que
le quitó parte de su carga dexandole en libertad despues de
transbordarle 20 hombres portugueses correspondientes á 2
buques que había apresado y echado á pique el dia anterior,
cuyos individuos los entregó el declarante á un falucho pes
cador frente al Puerto de Lisboa: de Velez-Málaga y Al
geciras 3 faluc. esp. con paños, seda, papel, pasas, car
bon; y naranjas: de Sevilla un charanguero id. con ladrillos.

TEATRO. = La vida es sueño, comedia en 3 actos. =
Bayle. = Saynete. = A las 8.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Jimenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1813.